

in der Ausbeuterherrschaft immer eine Verschärfung der Ausbeutung, weil alle damit verbundenen materiellen und politischen Lasten auf die Werktätigen abgewälzt werden. Die Hilfe, die uns die Sowjetunion gewährte, ist der Ausdruck der neuen Beziehungen zwischen den Völkern, die mit dem Entstehen des sozialistischen Weltsystems begonnen haben. Ohne die brüderliche Hilfe der Sowjetunion, ohne ihre Unterstützung auf allen Gebieten unserer Wirtschaft wäre die Entwicklung unserer Republik zu einem Land, das in der Industrieproduktion in Europa heute an fünfter Stelle steht, nicht möglich gewesen.

In der Berichtsperiode zwischen dem IV. und V. Parteitag war das Zentralkomitee ständig darum bemüht, die grundlegenden Prinzipien beim Aufbau des Sozialismus zu verwirklichen und seinen Gesetzmäßigkeiten entsprechend zu handeln.

Vor Partei und Regierung standen schwierige Aufgaben der Übergangsperiode, die durch die Spaltung Deutschlands und die dadurch hervorgerufenen Disproportionen in der Wirtschaft noch kompliziert wurden und für deren Lösung es keine spezifischen Erfahrungen gab. Um die ganze Größe und Kompliziertheit der Aufgaben zu erkennen, muß daran erinnert werden, daß der Übergang von der antifaschistisch-demokratischen Ordnung zur volksdemokratischen Ordnung als einer Form der Diktatur des Proletariats zur gleichen Zeit erfolgte, als von Westdeutschland aus der Klassenkampf der Großbourgeoisie gegen die Deutsche Demokratische Republik in den Formen des kalten Krieges verschärft wurde. Es kam weiter hinzu, daß der grundsätzliche Unterschied zwischen der Rolle der Arbeiter- und Bauern-Macht in der DDR und der Staatsmacht in Westdeutschland nicht klar herausgearbeitet worden war. Der kalte Krieg, der von den herrschenden Kreisen Westdeutschlands verstärkt gegen die DDR geführt wurde, und gewisse falsche Auffassungen über die „gesetzmäßige Verschärfung des Klassenkampfes“ führten auf einigen Gebieten zu linken Überspitzungen. Das verschärfte die Widersprüche. Hinzu kam, daß die Partei zeitweise nicht genügend eng mit der Arbeiterklasse und den Volksmassen verbunden war. Diese Lage nutzte der Gegner aus, und es kam zu den bekannten Provokationen im Jahre 1953.

Hinsichtlich der wirtschaftlichen Entwicklung muß daran erinnert werden, daß sich die Disproportionen in unserer Wirtschaft, die sich